

worin ein bis jetzt, so viel uns bekannt, nirgends
gesuchtes Stück aus dem Commentar des hl. Victorinus von Pettau (gest. 303) zur Apocalypse,
corrigirt vom hl. Hieronymus, enthalten ist (eine
Ergänzung dazu steht im Codex Harleian, Bri-
tish Mus. n. 3049, fol. 136). Am Schluß heißt
es: In libris etenim Graecorum ubicunque
por notam scribuntur nomina, primae et no-
vissimae notantur litterae ... medias praeter-
mittimus. Nam nomen Christi per × quae
est crux graeca et iota exprimitur et vir-
gula superposita ✕ (vgl. Hieron., In Ez. c. 9; I-
sidor., Orig. 1, 3; Raoul-Rochette, La croix
ansée, Mémoires de l'Institut royal, Acad.
des inscr. et belles lettres, 1846, XVI, 2,
285). Ueber die Entwicklung des Kreuzsymbols
auf Epitaphien, Inschriften und Kunstdarstel-
lungen s. Wünz a. a. O., Stöckbauer 96 f. und
besonders Kraus, Real-Encyclop. II, 225 nebst
der dort angegebenen Literatur. Grundlegend
für alle diese Arbeiten war die Abhandlung von
de Rossi, De titulis Christianis Carthagi-
nensibus, bei Pitra, Spicilegium Solesmense
IV, 505 u. 517 sq. Die Résumate dieser Abhand-
lung sind noch durch fernere in de Rossis Bollet-
tino während der letzten Jahre beigebrachte Be-
weismomente gesichert worden.

Hatte man im 4. Jahrhundert, um die Neophyten zu lösnen und den Spott der Heiden nicht zu reizen, bei Darstellungen des Kreuzes sich meist des Monogramms oder des ägyptischen Henkelkreuzes und anderer Schilden bedient, so kommt mit dem Untergange des Herdentums das Kreuz sich auch gleich zu zeigen anfangen. Zuerst wurden einfache Kreuze Kreuzbänder gemalt, vor einem Kreuz oder einem Lorbeer- u. Del. umgeben, und bald wurden schon im 5. Jahrhundert reiche, mit Edelsteinen und Gemmen verzierte Kreuze aus Holz oder Eisen Platten in den Böden unter den Altären und Bettpfosten untergebracht. Der Stilus oder auch das genaue Kreuz erinnert dann an die byzantinische Verzierung; denn es ist die Crux fidelis inter omnes Artes una notabilis: Nulla silva talem perficit Folia, flore, germine. Das Untergang der christlichen Antike und letzte Kreuzzeit ist der Raum zwischen dem Herdentum oder den germanischen Stammesherdenungen und den sogenannten Kaisern unter dem Kreuz. Hierzu begegnet uns das Kreuz nur dem Kürbis oder nur zu dem Monogramm. Bald nach es war Frieden auf dem Boden, daß nicht es erhebt: des Kreuz aber den Schuttern droht, bald ergiebt es Friede oder es dem Andre liegend auf steht und steht kein Bild. Da der zweite ist es des d. Jahrhunderts trifft man einfach ein Kreuz unter dem Kreuze, im 6. Jahrhundert ein Lamm mit Kreuznimbus, danach das Lamm ein Kreuze oder ein dem Autore unter einem Kreuze tamquam occisus (Cibord. 5. 6; del. S. Paulin. Epist. 82; Münz 110 f.). Seit der Zeit G. repors des Griechen, wie

der an die Langobardenkönigin Theodosinde ein Crucifix mit einer Partikel vom heiligen Kreuz schenkte (Abbildung des noch im Schape zu Monza befindlichen Kleinods nebst anderen gleichzeitigen Crucifigbildern aus alten griechischen Handschriften bei Stockbauer 160 ff.), begegnet man den Darstellungen, worin der Heiland, ganz oder halb bekleidet, als Sieger über den Tod an's Kreuz gehext erscheint. Das älteste dürfte das aus dem Jahre 586 stammende Crucifigbild in der syrischen Evangelienhandschrift des Mönches Rabulas Mesopotamien sein, welches für die Darstellung des Gefreuzigten im Occident von besondrem Einfluss war, während im geistig stagnirenden Orient alle Kreuzigungsdarstellungen bis auf den heutigen Tag dem Crucifigilde des Anastasius Sinaitus des Gegners der Akephalen um 600, stets nachgebildet sind. Dieses Bild, von welchem Anastasius in seinem δογματικών ειναι δυνατας adversus acephalos redet, und von welchem er fordert, daß die Abschreiber seines Buches es tren nachzeichnen sollten, hat sich bis in die neuste Zeit erhalten. (Vgl. Lambecius, Comment. de Bibl. Vindob. ed. Kollar, III, 405, Cod. graec. no. 73; Stockbauer 164.) Das Concilium Quiniagetum et Trullus 692 gebot, statt des Lammas Christi selbst in menschlicher Gestalt am Kreuze darstellen (can. 82, Harduin III, 1691).

In dem geistig belebten Abendlande haben die bildlichen Darstellungen eine freiere Entwicklung, so daß man hier von einer wirklichen Kultgeschichte des Kreuzes reden kann (vgl. das genaue Buch von Stockbauer und die Skizze desselben in Münz im Bonner Lit.-Bl. 1870, 883 ff.). Das Manuscript des Rabulas scheint frühzeitig in Abendland gelommen zu sein; auf ihm wie auch auf dem Kreuze von Monza erscheint der Herr bekleidet. Diese und ähnliche Formen begegnen uns, jedenmeistens als Beweise von Privatverehrung, gegen die Mitte des 9. Jahrhunderts in Miniaturen von Handschriften (Paris, St. Gallen) und auf Entwöpfen oder Kapselfeln in Kreuzform mit Reliquien vom heiligen Kreuze; sie waren zur Zeit des hl. Gregor von Nazianz üblich, aus dem Lebensstil seiner Schwestern hervorgegangen, v. d. o. v. strupō; vgl. Straus, Rhenesia, I, 419 ff.). Papst Johannes VII. (705-707) ließ in einer Kapelle (im praesepio) S. Peterskirche Crucifixbilder in Mosaikarbeit und zwar sowohl über dem Eingang der Kirche als in derselben (vgl. Duchesne, Le Liber Pontif., Paris 1886, I, 385, 386, note 2); letztere erinnert sich als eine Nachahmung des obengenannten Rabulas. Trotz Gregor von Tours (De Mart. 1, 23, wo crucifixus etiam Anderi) bedenkt identit. falls überhaupt die Stelle ident. hiermit Johannes VII. das erste nachhaltige Beispiel für die öffentliche Ausstellung eines kultischen Crucifixes gegeben zu haben. Die in der Archaeologia Aeliana, miscellanea tracta etc. Newcastle upon Tyne, Nov. 1871.